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不知疲倦的陀螺
———记市人民医院副院长高峻的一天

·连载·

本报讯 （融媒体中心记者 关莉燕 通讯员 兰颖）

“本来得病住院没心思过节，没想到在医院还能喝到腊八粥，

真的非常感谢你们！”1月13日是我国传统节日“腊八节”，在市

第一人民医院肿瘤科，患者刘先生捧着热腾腾的粥说。

“腊日常年暖尚遥，今年腊日冻全消。”寒风中，一碗碗爱

心粥让今年的“腊八节”格外温暖。

早上6时许，市妙音素食餐厅的爱心人士为第一人民医

院肿瘤科的医护人员、病人送来爱心粥。

据悉，素食餐厅的义工们凌晨两点就开始精心熬制爱心

粥，为的就是让坚守岗位的医护人员以及饱受病痛折磨的患

者第一时间喝上一碗香甜可口的腊八粥，一起共度腊八，共

迎新春。

素食餐厅的爱心人士走进各科室和病房，为医务人员、

患者和家属送上关怀。同时，用真诚的问候和祝福温暖他人、

传递关爱。

“好喝，真甜！”捧起热腾腾的腊八粥，手拿腊八粥的患者

心里感觉特别温暖，脸上露出了满足的笑容。

一碗爱心腊八粥
这个冬天不寒冷

2018年12月11日早上6点整，初冬的

早晨，晨雾还未散去，汝州市人民医院

党总支副书记、副院长高峻已经来到医

院办公室开始整理资料。当天，他受市

卫计委委托要对我市6家民营医院开展

业务检查，作为带队组长，高效、严谨是

他一贯工作作风。8点整准时到达受检

医院，他带领的专家组成员分别从医

疗、护理、院感、医院管理等方面对受检

医院进行严格、细致、全面的督导检查。

紧张的督导工作一直持续到下午5点，

圆满完成上级领导交派任务。

当他拖着疲倦的身体回到医院时，

得知一位患有自免性肝炎的女士需要

活检穿刺确定肝硬化的程度，二话没说

立刻赶到超声科，用熟练的技术很快完

成了活检穿刺，病人在没有痛苦的情况

下完成了手术，家属连声道谢。高峻告

知病人术后注意事项后还没走出门诊

大楼，又接到肝胆外科急诊手术请求。

院内的路灯下，一个匆匆的身影在赶往

手术室，此时时钟已经指向七点一刻。

“胆囊结石嵌入胆囊颈部引起胆囊

体积大，随时都有穿孔的危险，立即手

术治疗。”高峻再次确认病情后当即作

出决定。手术间内，时间一分一秒地过

去，时针已轻轻滑过晚上九点。“手术结

果和我们的术前诊断一致，胆囊脏面和

肝脏在腔镜技术下已成功分离，术中没

有出血和胆漏等并发症，手术很成功，

病人已经转入病房，家属可以放心。”高

峻向家属介绍了手术情况，并嘱托他们

术后注意事项。此时高峻的手术服已经

被汗水浸透，但面对命悬一线的患者，

他愿尽最大努力去挽救。在别人眼中，

高峻是院长又是肝胆外科的专家，一般

人很难请到，可实际上，只要病人需要，

他会随时走进手术室。高峻经常对身边

的医务人员说：“我们也累，也想休息，

但想想我们在休息享受的时候病人正

在承受着更多的痛苦，我又为什么不能

牺牲一点点休息时间而让患者少遭点

罪，早点康复？这是医生的职责所在，也

是良心所在。”

晚上10点，高峻婉拒了病人家属请

吃饭的谢意，匆匆回到自己的办公室，

翻开了医院创建二级甲等综合医院评

审的问题反馈记录，认真记录着每一项

需要解决的问题。医院等级评审迫在眉

睫，全院干部职工全力以赴，作为主管

创建的他更是倍加关切。时间在慢慢地

过去，高峻忘记了回家的时间，忘记了

家人的期盼和等待。此刻已是万家灯

火，而他还在工作中……

出身医学世家的高峻从小就对医学

有着浓厚兴趣，重庆军医大学研究生毕

业时，高峻放弃了大都市的繁华与优厚

待遇，毅然决然回到家乡汝州。作为我

市微创外科的奠基人，高峻擅长治疗普

外科疑难疾病，成功开展了河南省第一

例肝硬化门脉高压的肠腔分流术，完成

了精准半肝切除术、肝门部胆管癌根治

术、胰十二指肠切除等高难度手术，治

疗方面居河南省先进水平。尤其是完成

了将传统手术向微创化过渡，先后完成

了腹腔镜下直肠癌根治术、腹腔镜下胰

体尾部切除术、腹腔镜下左肝切除术等

较为复杂的微创外科手术，并将胆囊结

石、肝囊肿、阑尾炎等普外科常见疾病

常规微创化，使我市普外专业真正进入

了微创时代，为我市外科发展奠定了坚

实基础。

高峻最喜欢的一句格言是：船停泊

在港口最安全，但这不是我们造船的目

的，是船就要扬创新之帆、铸品牌之舟，

劈波斩浪，驶向大海。

已届知天命之年的高峻眉宇之间流

露着坚定，眼眸里闪现着机敏睿智的光

彩，在不足十平方米的办公室里每天伏

案而作，披星戴月。作为一名医务工作

者，高峻牢记大医精诚古训，秉承杏林

遗风，对医技精益求精，对患者一腔热

情。作为党总支副书记、副院长，他牢记

党的宗旨，严于律己，廉洁行医，时刻发

挥党员先锋模范作用。

杨栋 侯晓蕾

本报讯 （融媒体中心记者 陈晶 通讯员 石颖斐） 1

月11日，“书香机关·悦读人生”市直机关先锋读书会在市住建局

举行，来自市委宣传部、城市管理局、交通局、国土资源局、工商

局和住建局的17位书友分享了自己读书的所学所想所得。

“常记溪亭日暮，沉醉不知归路。兴尽晚回舟，误入藕花深

处。争渡，争渡，惊起一滩鸥鹭。”来自市委宣传部的陈培杰分享

了一首李清照的词，让大家了解到李清照不仅有多愁善感的一

面，还有洒脱的一面，也有大气恢宏的一面。来自技工学校的司

马亮亮分享了自己的原创文章《外婆老了》，以亲身经历告诉大

家要用心生活，用心做好每一件事情。“当一个人真正想做一件

事情时是不会放弃的，在漫漫人生路上遇到挫折在所难免，关键

是遇到挫折时不要怨天尤人，而是要打开格局、境界和视野，懂

得变通。”来自交通局的高代芳分享了自己读《骆驼祥子》时的心

得体会。来自住建局的于晓芳在分享《瓦尔登湖》心得时说道：

“当今世界物质越来越充裕，个人生活越来越忙碌。一个人过简

朴的生活，只考虑必需的东西，则会自由很多。”

此次读书分享会是广大书友和住建局干部职工在日常工作

中的一次心灵洗礼，促使大家不断提升自身的修养，变得更加优

秀，遇到更好的自己。

本报讯 （融媒体中心通讯员 马鹏飞） 近日，骑岭乡安

洼小学荣获河南省第六批依法治校示范校称号，是我市2018年

唯一获此殊荣的学校。

据了解，为认真贯彻落实依法治国的要求，安洼小学结合有

关精神大力推进依法治教和现代学校制度建设，发挥法治在学

校治理中的重要作用，不断提升学校治理能力和水平。积极开展

法制宣传教育、建章立制、规范管理、校务公开、师生权益保护等

工作，有效提高了学校的管理水平。

骑岭乡安洼小学荣获
省依法治校示范校称号

“书香机关·悦读人生”市直机关
先锋读书会走进住建局

刘建勋问：“什么时候去？”

毛泽东说：“很快就去。”

5月31日，专列到达武昌。毛泽东住进东湖宾

馆梅岭一号，在武汉停留了27天。

毛泽东对曾思玉等说：“我这次来，不是给你

们谈工作的，因为在北京很忙，到这里是休息

的。”

毛泽东很关心武汉的形势，他准备到南方转

一圈，看看九大精神的贯彻落实情况。

5月26日，也就是出巡的前几天，毛泽东在听

取军委办事组向中央政治局常委的汇报会上，批

评了一些地区提出的“反复旧”口号。其中就是指

湖北的一些人。翌日，总理草拟中共中央对湖北

省革命委员会关于解决武汉“反复旧”问题的报

告的批示。指出：所谓“反复旧”运动，把矛头指向

省、市革委会、人民解放军和革命干部，把“三代

会”首先是工代会置于一切之上，是不符合毛主

席关于革命大联合、革命三结合和一元化领导的

教导的。毛泽东当即批示：“照办。”

毛泽东在武汉多次同曾思玉、刘丰、张体学

谈话。询问中央对湖北省革委关于解决武汉“反

复旧”问题的报告的批示的贯彻执行情况。鼓励

他们做好湖北的稳定工作。

在武汉期间，他一再谈到要减少对他个人的

过分颂扬。到了梅岭一号，他看到从走廊到会客

厅、书房和卧室里，到处都张贴着他的画像和语

录，立刻要工作人员将这些统统摘下。

他针对林彪“一句顶一万句”的说法，对工作

人员说：“人的一句话怎么能顶一万句呢？一句话

就是一句，不能是一万句，不能顶，更不能顶那么

多。我的话怎么可能有那么大力量，那不是神了

吗？这不是唯物主义，也不是辩证法。”

毛泽东在观看中共九大纪录片时，银幕上多次

出现他本人的镜头和代表们长时间欢呼的场面，他

生气地站起来中途退场，并且说：“哪有一个人老看

演自己的电影？我的镜头太多了，没什么意思！”他

还告诉工作人员：“‘四个伟大’，太讨厌！”

毛泽东到武汉后看到到处都在搞“忠”字化

运动，到处张贴主席像，就连吃饭、睡觉都要搞

“早请示，晚汇报”。很是反感。在他建议下，6月12

日，中央发出了《关于宣传毛主席形象应注意的

几个问题》的文件，指出：今后，“不经中央批准，

不能再制作毛主席像章”“各报纸平时不要用毛

主席像作刊头画”“不要搞‘忠字化’运动”“不要

修建封建式的建筑”“不要搞‘早请示、晚汇报’，

饭前读语录、向毛主席像行礼等形式主义的活

动”。停止了这种到处泛滥的“忠”字化运动。

这时，毛泽东关心的问题也发生明显变化，

越来越把注意力更多地转到经济形势方面来。在

武汉期间，他多次听取当地党政军负责人的工作

汇报，主要内容是工农业生产和重点工程项目的

开发建设等。据曾思玉回忆：

“1969年夏，毛主席在湖北视察时，对湖北农

业生产十分关心。当我汇报战胜1968年长江洪

水，以及今年早稻长势很好、丰收在望时，毛主席

说：对，人是要吃饭穿衣的。湖北是个好地方，是

鱼米之乡，自古以来就有‘湖广熟天下足’之说。

中国的文字很有道理，‘饭’字缺了‘食’就剩下了

‘反’字。如果老百姓没有饭吃，就要起来造反的，

民以食为天嘛。农业是国民经济的基础，粮食是

基础的基础。我们经济形势的好坏，依农业形势

的好坏而转移。湖北这个地方盛产粮食和棉花，

你们要抓住不放，人民有饭吃、有衣穿，事情就好

办了。”

对水利问题，毛泽东十分重视。一次，曾思玉

和张体学等向毛泽东请求兴建三峡水利枢纽工

程。毛泽东说：你们真是敢想敢干，这么大的水

库，打起仗来敌人丢原子弹一炸，下游统统被水

淹掉。我看上游要修几个坝，重庆以上的金沙江

要修两座坝。宜昌江段湾道多，江面不宽。你没有

去过，可以坐一条船去看一看嘛。除了农业、水利

问题，他在武汉还过问了焦枝铁路（河南焦作至

湖北枝城）建设、江汉油田会战等情况，批阅了有

关技术革新、渤海地震、华北防汛等文件。

毛泽东在武汉，仍然关心着解放干部的问

题。到武汉前十来天，他在一次谈话中说：“专案

组的材料至少一半不能相信。”5月26日毛泽东在

听取军委办事组向政治局常委汇报时说：“搞专

案，许多是靠不住的，是道听途说的。内查外调搞

不出什么东西，搞了很长时间没有搞出什么东

西。有的学生没有经验，有的还有派性，这一派整

另一派。”他还说，“不要把责任推到下面，不要怪

下面，谁叫我们不管呀！”

在武汉，他对当地负责人说：“监护的人，统

统放了，不管他职务大小，这是全国性的问题。我

看搞专案小组很危险。他怕右了，就要千方百计

把人家打成反革命。一个专案组搞了一二年，没

有搞出来，怕思想上右倾，宁可‘左’一点。”“我不

是完全反对专案小组。搞专案要有经验的人，年

龄大的人，要与群众结合。现在有的人年纪轻，造

反精神很强，他们缺乏经验。不懂得历史。”“听说

河南地专县一级的第一把手，有百分之五十的人

都出来主持工作，这个经验很好，全国不太多。”

有一次毛泽东在散步时看见湖对岸的武汉大

学，他对曾思玉说，李达校长不应该被人整死，可

惜呀！毛泽东说，有一种做法我不赞成，就是动不

动就捉人，有的关在什么“牛棚”里，关在地下室

里，报纸也不给他看，这就与世隔绝了。世界上干

了些什么，他们都不知道。这实际上是一种“推一

推”的办法，不是“拉一拉”的办法，对于干了些坏

事的人，推一推就过去了，拉一拉就过来了。干部

不给他与群众见面，家里人还要靠他养活吃饭呢。

这年3月，中国和苏联边防部队在中国黑龙

江省珍宝岛等地区接连发生武装冲突。本来就很

不平静的两国边界地区的局势更趋紧张，苏联领

导人和其他军事首脑不断地放出战争威胁的言

论。他们调兵遣将，进行具体的军事部署，大量增

加军费，增加在中苏边境和远东的驻军（以往在

蒙古没有驻军，这时陆续增加到八个师）；在中

苏、中蒙边境修建一系列空军基地和导弹基地；

不断在中苏边境举行“军事演习”；下令大规模征

兵；向中苏边境大批“移民”并发给边境居民武

器；频繁侵犯中国领空、领土，制造边境挑衅事

件。甚至提出：“苏联部队的核武器是有无限毁灭

力量的带核弹头的导弹”，导弹部队严阵以待，随

时准备进行“毁灭性的核回击”。据英、美等西方

报刊报道，苏联人“在口头上向华盛顿及其他西

方国家的首都进行试探”。要它们“对远东发生核

战争的可能性有所准备”。苏联方面这些不同寻

常的动作，不能不引起毛泽东和中共中央的高度

警觉和强烈反应。

6月间，根据毛泽东的意见，中央军委办事组

召开座谈会，讨论“准备打仗”的问题。

一天下午汪东兴打电话通知曾思玉，毛泽东

要他去谈话。曾思玉立即赶到毛泽东住处。毛泽

东见到曾思玉说，你来得真快哟，的确是军人，这

种雷厉风行的作风很好。

毛泽东说，今天请你来，谈谈鄂西山区三线

建设的情况。你们要抓紧配套工厂的建设，一个

一个地落实。如果打起仗来，要有大量的枪炮、弹

药、汽车做保障。

曾思玉将鄂西三线建设情况作了扼要的汇

报，其中提到有一个工厂正在试制师团配属的多

管滑膛火箭炮时，毛泽东很高兴地说：那就是中

国式的卡秋莎嘛，要抓紧试制、定型，小批量生

产。这样一旦打起来，我们才有备无患。现在苏美

两国争霸，弄得世界不得安宁。大仗没有打，小仗

没有断，国际形势仍然动荡不安，日趋紧张。北面

人家在我国边境线陈兵百万是为了什么？不是摆

给我们看的嘛！一旦打起来，不但要注意北面陆

地入侵，还要准备对付敌人从海上来，要多准备

几手，我们要居安思危，才能立于不败之地。所以

我讲过备战、备荒、为人民。

曾思玉向毛泽东汇报，遵照周总理指示，和

刘丰、体学最近到鄂西山区，主要是为第二汽车

厂选定厂址，因二汽在建设中有东、西方案之争，

现在处于停工状态，根据靠山、分散、隐蔽的原

则，经我们实地察看比较，觉得在十堰地区建厂

的西方案较为妥当。 （未完待续）

本报讯 （融媒体中心通讯员 马鹏亮）“我个人的一点
捐赠不算什么，尊师重教是每个人都应该做的事。”1月10日，捐

资5000元用于改善小学面貌的蟒川镇东庄村民佑永旗说。

佑永旗是共产党员，东庄村乡贤人物，今年41岁，这样的善

行义举对他来说并不是第一次。近年来，佑永旗先后出资1.5万

元，在村里修建凉亭，供老年人休闲娱乐；购买数十袋大米、面粉

和数十桶食用油，春节慰问贫困群众。他表示，作为东庄村的一

分子，回报家乡是分内应有之义。

近年来，东庄村始终坚持的德治建设已成风化雨，潜移默化

地感染着村民，群众的道德素质得到提升，人居环境更加优化，

人文环境更加和谐，涌现出一大批道德模范和好人好事，形成了

推选模范、争当模范、学习模范、讲述模范的道德文明新风尚。

该村72岁的退休干部佑春玉还在捐赠活动座谈会上倡议设

立大学生奖励基金，对考入大学的优秀学生名誉上大力表彰、物

质上给予奖励，通过教育强村，将东庄村打造得更加富强美丽。

东庄村德治建设润民心

高峻带领各职能科室负责人督导检查医院各科室“二甲”创建工作（资料图）。

爱心人士为医护人员、病人盛腊八粥。


